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立春，万象更新。
第九届亚冬会火炬传递活动

3日在哈尔滨举行。约11公里的
传递线路，将这座“冰雪之城”的
地标逐一串联，来自各行各业的
120名火炬手接续传递，为这场兼
具亚洲风采、中国气派、龙江特
色、冰城魅力的体育盛会点燃激
情与活力。

澎湃冰雪力量

火炬传递是亚冬会的重要节
点。本次传递活动以“冰雪同
梦 亚洲同心”为主题，包括启动
仪式、沿途展演和收火仪式。

9时许，火炬传递启动仪式在
位于哈尔滨市道外区的中华巴洛
克历史文化保护街区启幕。这里
是哈尔滨开埠之地，见证了这座
城市的百年发展历程。

第一棒火炬手为中国花样滑
冰首枚奥运金牌获得者、中国花
样滑冰协会副主席申雪。在火炬
护卫队的陪伴下，申雪身穿橘红
色羽绒服，头戴橘红色帽子，手持
火炬，轻盈起跑，宛如火苗跃动。

火炬名为“澎湃”，造型似绽
放的丁香花，高约735毫米，采用
中国红、丁香紫、冰雪白等色彩，
表达真诚豁达、热情洋溢、开放包
容的冰雪特质与人文特色。

在120名火炬手中，年龄最大
的83岁，最小的16岁，有为国家
体育事业做出杰出贡献的教练
员、运动员，也有以两院院士为代
表的科技工作者，还有全国五一
劳动奖章获得者、志愿者等。

王濛、武大靖、盛李豪、李雯
雯、汪顺等多名奥运冠军担任火
炬手。“作为一名老运动员，我期
待更多优秀冰雪人才涌现出来，
特别是在家门口举办的亚冬会，
衷心祝愿中国代表团所有运动员
取得好成绩，让五星红旗在赛场
上高高升起。”武大靖说。

11时 30分许，收火仪式在哈
尔滨市道里区网红旅游打卡地
——大雪人广场举行。来自哈尔
滨的花样滑冰运动员、北京冬奥
会冠军隋文静是最后一棒火炬

手，她的脸上洋溢着笑容，迎来阵阵
欢呼声。

点燃城市激情

在火炬传递路线上，印证时代
变迁的滨洲铁路桥、以冰雪艺术闻
名的兆麟公园、长逾1.4公里的中央
大街、彰显城市英雄品格的防洪纪
念塔广场等，均被串联起来。

火炬传递中心火炬手与志愿者
管理组负责人李娜说，此次火炬传
递活动经过 4个多月的筹备，一方
面落实简约、安全、精彩的办赛要
求，另一方面充分融入这座城市的
自然风光、发展风貌与人文积淀。

啦啦操、快闪合唱、街头器乐演
奏、国标舞、冰雕制作……沿途，丰
富多彩的群众活动营造出满满氛围
感。在五星红旗的掩映下，滨洲铁
路桥焕然一新，高校大学生置身大
型亚冬会主题画框，合唱《我和我的
祖国》，留下精彩一瞬。

在哈尔滨规划展览馆前，一块
浇制的冰场上，短道速滑奥运冠军
张会上演冰上火炬传递。十几个孩
子紧随其后，展现出昂扬向上的精

神与冰雪项目带来的快乐。
“这次火炬传递承载的是火种，

更是对大自然的礼赞，激发出人们
参与冰雪运动、赏冰乐雪的无限热
情，让我更加热爱自己的‘宝藏家
乡’。”前来观看火炬传递的哈尔滨
市民傅强说。

哈尔滨亚冬会组委会副秘书
长、哈尔滨市副市长张海华说，本次
亚冬会火炬传递还设计了线上部
分，让更多人突破时间与空间限制，
参与到这一体育文化活动中来。

凝聚亚洲梦想

亚冬会火炬传递象征着和平与
友谊，也是促进文化交流的重要
方式。

“火炬传递是最开始的部分，作
为一名火炬手，我非常兴奋。”亚奥
理事会副总干事维诺德担任第 30
棒火炬手。在他看来，这是参赛国
家和地区以及运动员数量最多的一
届亚冬会，令人骄傲。

3日上午，本届亚冬会首场比赛
——男子冰球项目的小组赛打响。
在哈尔滨冰球馆，科威特队对阵吉尔

吉斯斯坦队，现场欢呼声不断。维诺
德说，希望以体育促团结，践行“永远
向前”的亚奥理事会格言，把共同发
展、开放融通的亚洲之路越走越宽。

正值冰雪旅游旺季，加之亚冬会
效应，火爆“出圈”的哈尔滨冰雪大
世界等热门景区每天吸引数以万计
的中外游客。作为一名出租车驾驶
员，今年50岁的火炬手李绍举颇为
激动：“我们提前组织培训、学习英
语，为有需要的人提供免费服务，希
望越来越多中外友人都喜欢‘国际
滨’，爱上这座‘双亚冬之城’。”

“虽然春节没有休息，但能为这
场亚洲体育盛会做一点事情，我感到
非常自豪。我要把勇于超越、顽强拼
搏、永不言弃的体育精神传递给一线
医护人员。”火炬手于波是 2024 年

“白求恩奖章”获得者，他所在的哈
尔滨医科大学附属第二医院是亚冬
会定点医疗保障机构，在亚冬会期间
提供全方位医疗服务。

11时45分许，收火仪式结束。7
日晚，圣火将在亚冬会开幕式现场点
燃主火炬塔，持续燃烧至亚冬会闭
幕。 （新华社哈尔滨2月3日电）

澎湃不息 永远向前
——哈尔滨亚冬会火炬传递综述

新华社记者 杨思琪

2月 3日，第九届亚洲冬季运
动会迎来首场比赛——位于哈尔
滨冰球馆的男子冰球比赛。为了
这一天，王乐辉和同事们已经连
续奋战近一个月。

冰球比赛中，制冷、浇冰是重
要的工作。王乐辉是黑龙江省哈
尔滨市的哈尔滨冰球馆浇冰团队
负责人。

“我们团队一共15人，已连续
工作二十多天了，除夕也有人值
守。”2日下午，王乐辉和同事忙着
为前来训练的冰球队员进行浇冰
工作。

“冰球比赛对场地的温度和
冰层的厚度等有特定的要求，每
场比赛和训练后，都需要立刻开

着浇冰车，进行冰面的平整等工
作。”2日下午，哈尔滨冰球馆浇冰师
朱方春和同事趁着队伍训练的间
隙，开着浇冰车将满是划痕的冰面，
在几分钟内迅速恢复平整。

“70 后”的王乐辉和“60 后”的
朱方春都已经在这个岗位上工作了
几十年，1996 年第三届亚冬会时，
他们就在哈尔滨冰球馆负责浇冰。

“当时的浇冰车和现在没法比，
现在都是智能化，那时候浇冰车上
刀刃的角度都是用手自己调节，现
在出水量、刀刃的角度都可以自动
设定。”王乐辉说，二十多年过去，场
馆设施越来越好。

“我们的工作是在幕后，比如3
日比赛9点开始，我们6点多就得到

岗，比赛结束40分钟后，观众散去，
我们还需登场浇冰，每天都得工作
十几个小时。但能为亚冬会贡献自
己的一份力量，很荣幸，很高兴。”王
乐辉说。

与王乐辉和同事同样居于幕后
的，还有哈尔滨冰球馆的制冷团队。

在一处充满轰鸣声的房间内，
各种金属管道纵横交错，和几个圆
柱形罐体、配电柜等共同组成了一
套制冷系统。

“80后”的郭麒是制冷团队的负
责人。“这套制冷设备可通过自动控
制系统来对相关的参数进行控制。”
郭麒指着显示各种参数的屏幕说，这
套制冷系统目前在国内较为先进。

为满足环境温度达到零上15摄

氏度、冰面温度零下5摄氏度至零下
7摄氏度的要求，郭麒和同事需要一
直值守。

“我们有温度传感器，可以看到
实时的情况，根据温度变化来动态调
整制冷系统的参数。”郭麒说，这需
要24小时不间断地巡视、值班，开赛
前相当一段时间，他和同事每天都要
工作十几个小时，“除夕也在岗，比
赛期间会更忙”。

制冷和浇冰互相配合，才能为运
动员提供满足标准的冰面。“哪里温度
不对了，哪里冰面厚度不达标了，马上
要调整，这都需要双方协同工作，比如
根据冰面厚度要求来调整制冷温度，
这些工作都是观众看不到的，但是运
动员能感受到。”王乐辉说。

“在每一个场馆、场地，每一个岗
位，都有人在为亚冬会作出自己的贡
献，虽然我们的工作是制冷，但这片冰
场寄托着我们的诚意，希望我们的工
作能助力运动员取得好成绩，也让每
一位观众感受到冰雪运动的魅力。”郭
麒说。 （新华社哈尔滨2月3日电）

一 片 冰 一 寸 心
——他们用“冷”护航亚冬会

新华社记者 王君宝

↑ 这 是 2 月 3
日，火炬手范可新
在传递火炬。

（新华社发）

2月3日，在哈尔滨冰球馆举行的第九届亚
冬会女子冰球小组赛 B 组第一轮比赛中，中国
台北4比1战胜泰国队。

这是中国台北队球员黄筠筑（左）和泰国
队球员帕琳通·亚那功塔纳攀在比赛中拼抢。

（新华社发）
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新华社北京 2月 3日电 当地
时间 2 日，2024-2025 赛季国际滑
联速度滑冰世界杯美国密尔沃基站
落幕。当天决出了 7枚金牌，荷兰
队将其中5枚收入囊中。

女子团体追逐比赛中，荷兰队
以2分54秒27夺金，日本队和美国
队分获银牌和铜牌。中国队以2分
59秒 09位列第四。男子团体追逐
比赛冠军由美国队摘得。

在女子 500 米第二次比赛中，
荷兰选手科克以37秒02摘金，并刷
新自己在前一个比赛日创下的场地

纪录。男子500米第二次比赛中，日
本选手新滨立也以 0.05 秒的优势击
败美国名将斯托尔兹，获得自己本赛
季在世界杯男子500米项目中的首块
金牌。

在混合接力比赛中，荷兰队以 2
分 56秒 56的成绩夺冠，挪威队和加
拿大队分获银牌和铜牌。

当日还进行了男、女集体出发比
赛，金牌分别被荷兰选手贝尔格斯马
和格勒内沃德摘获。中国选手杨滨瑜
和金文靓在女子集体出发比赛中分别
获得第五和第七名。

速滑世界杯密尔沃基站收官

新华社马德里2月2日电（谢宇
智）2024-2025 赛季西班牙足球甲
级联赛第22轮 2日继续进行，巴塞
罗那主场 1:0 小胜阿拉维斯，坐稳
积分榜前三。

主场作战的巴萨在上半时机会
寥寥。小将亚马尔开场不久即有亮
眼表现，前场连过数人后送出传球，
但拉菲尼亚随后的射门偏出右门
柱。第14分钟，加维因争顶头球受
伤被早早换下。半场时双方战成
0:0。

下半时，巴萨在第61分钟凭借

一次角球进攻打破僵局，佩德里左路
将球转移给禁区右路的亚马尔，后者
的扫射打在一名防守球员身上后变
向，莱万多夫斯基顺势插上，在左门
柱附近近距离将球垫入网窝，将全场
比分定格为1:0。

这场胜利后，巴萨以 14胜 3平 5
负积45分排名西甲第三，距离榜首的
皇马仍有4分之差。

当日其他比赛中，巴伦西亚主场
2:1 战胜塞尔塔，奥萨苏纳主场 2:1
击败皇家社会，毕尔巴鄂竞技客场与
皇家贝蒂斯2:2握手言和。

西甲：

莱万建功 巴萨一球小胜阿拉维斯

世界乒乓球职业大联盟（WTT）新加坡大满贯赛正赛大
幕已经拉开，相比起赛场上的精彩较量，或许赛场外发生的
事件更加牵动着人们的心弦。

近日，在WTT新加坡大满贯赛正赛开始前，中国乒乓球
队、中国乒协围绕世界排名及WTT系列赛事的赛制，与国际
乒联、WTT核心团队进行了交流。

赛历安排过于密集、奖金水平与赛事定位不相匹配、高
排名球员未充分获得应有的签位保护……多位国乒主力从
球员角度提出了问题和建言。中国乒协主席刘国梁提出的
隐藏世界排名、取消强制参赛、单独给予功勋运动员参赛名
额（外卡或其他形式）、对WTT全年赛历进行优化等建议，体
现出对运动员的尊重和保护。

2024年年底，国乒奥运冠军马龙、樊振东和陈梦正式退
出世界排名，在世界乒坛引起轰动的同时，也引发人们对
WTT退赛罚款等规定的讨论。国际乒联随后召开执委会会
议，批准成立专门工作组以负责收集运动员的反馈意见，并
审查现有规定。过去几周，工作组与运动员、教练员、成员协
会、运动员随行人员代表以及器材制造商都进行了直接沟
通，确保其在提出推荐方案前已听取各方意见。

这项工作的重要节点是WTT新加坡大满贯赛期间举行
的运动员论坛。此次论坛为运动员提供了就重要规则发表
意见的平台，包括参赛规则以及2025年WTT手册的调整。
国际乒联主席索林、国际乒联第一副主席兼WTT董事会主
席刘国梁，以及国际乒联集团首席执行官丹顿出席论坛，体
现出国际乒联致力于开展公开、平等对话交流的态度。

工作组还积极与会员协会合作，收集运动员的直接反
馈。除了多个协会主动提出反馈意见之外，工作组还与中国
乒协举行专门会议，同时还联系了马龙、陈梦和樊振东，希望
听取他们的具体建议。

退出世界排名事件发生后，国际乒联力求最大范围倾听
利益相关方的声音。完成对规则的修改需要时间，但好的开
始是成功的一半，国际乒联迈出了关键的第一步，接下来需
要充分体现以运动员为中心的原则，确保其作出的决定能够
最大程度保护运动员的利益。

仅就赛历安排过于密集这一项而言，2025年WTT赛历
显示，全年包括四站大满贯赛、六站冠军赛、总决赛加上球星
挑战赛、常规挑战赛以及支线系列赛和青少年系列赛。考虑
到今年还有世乒赛、世界杯以及洲际赛事，赛程如此密集，对运动员的体力和
精力都构成了很大挑战。如果运动员疲于奔命，比赛精彩程度自然会大打折
扣，赛事价值与品牌收益也会受到很大影响。

作为工作组成员之一的国际乒联运动员委员会主席阿昌塔表示，其目标
是促进运动员以及围绕其构建的赛事体系共同发展，打造一个更加强大、更可
持续的生态环境。“这不仅关乎当下运动员群体的切身利益，更着眼于未来一
代又一代乒乓球运动员的长远发展。”

在任何一项运动的发展过程中，运动员都是最宝贵的财富。如何让最核
心的资源受到尊重和保护，考验着规则制定者的智慧与担当。只有真正做到
以运动员为中心，一项运动的长远发展才能得到保障。

（新华社北京2月3日电）
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这是 2 月 2 日，巴塞罗那队球员拉菲尼亚（中）和阿拉维斯队球员穆里
尼奥（右）在比赛中拼抢。 （新华社发）

←这是 2 月 3 日
拍摄的第九届亚冬
会火炬传递收火仪
式现场。（新华社发）


